

Hace 25 años comenzaba el Seminario de Investigación para la Paz su aventura de investigación y buena voluntad. Era un momento caliente de terror nuclear en medio de la segunda "Guerra Fría". El proyecto de trabajo de aquel primer año llevaba por título "El busca de la paz", bajo el que también vio la luz su primera publicación. Hoy las circunstancias han cambiado de forma radical. Ya no puede simplificarse el mundo en dos bloques peligrosamente confrontados, pero el planeta está lejos de ser un lugar de humanidad y de cooperación. Otros retos han surgido. Por eso, sin ceder en el derecho a la esperanza, somos conscientes de vivir nuestro 25 aniversario "todavía en busca de la paz". La paz es todavía una tarea y un compromiso en una situación más compleja.

La Fundación "Seminario de Investigación para la Paz" quiere abordar en su seminario interdisciplinar central los temas hoy más vivos después de 25 años: claves estratégicas y sociológicas del mundo en cambio, agotamiento y persistencia de las potencias, nuevas tendencias armamentísticas, los ejércitos y las crisis humanitarias, validez de Naciones Unidas y los instrumentos multilaterales, las migraciones y los derechos humanos, las nuevas tendencias y actores de la paz, el diálogo como aprendizaje de pacificación y el futuro de la investigación para la paz. Serán ponentes, directores y expertos de las principales instituciones que han recorrido con nosotros el camino de estos años.

Las sesiones **de trabajo** constan de dos partes:

El **viernes** señalado, a las 19,30 horas, se introducirá el tema y se expondrán las ponencias en acto *público*.

El **sábado**, de 10 a 13,30 horas, tendrá lugar la profundización y debate, en acto *restringido* a los miembros del seminario y a quienes sean admitidos, previa solicitud

CON LA COLABORACIÓN DE



EL SEMINARIO DE INVESTIGACIÓN PARA LA PAZ (SIP)

El Seminario de Investigación para la Paz (SIP) fue instituido en 1984 vinculado al Centro Pignatelli de Zaragoza. En 2002 comenzó una nueva etapa como Fundación del Centro Pignatelli con personalidad jurídica propia. Es independiente en su orientación y su objetivo es contribuir a la investigación para la paz en un marco interdisciplinar. Tiene suscritos convenios de colaboración con el Gobierno y con las Cortes de Aragón, instituciones que por ello poseen un representante en el Patronato. También mantiene un convenio particular de colaboración con la Universidad de Zaragoza, que da reconocimiento académico a sus cursos. Es miembro fundador de AIPAZ (Asociación Española de Investigación para la Paz). Desde 2004, la Fundación SIP está *asociada al Departamento de Información Pública de Naciones Unidas* en Nueva York.

Posee una biblioteca y centro de documentación especializados, abiertos a todos los interesados. Propone cada año un proyecto colectivo de trabajo articulado en sesiones de estudio y debate, programa cursos monográficos, especializa a sus miembros en la investigación, elabora informes y propuestas, convoca las Jornadas Aragonesas de Educación para la Paz y pretende llegar a la opinión pública a través de los medios de comunicación y movimientos sociales. Colabora estrechamente con otras instituciones dedicadas a la investigación para la paz en el ámbito nacional e internacional.

Entre sus publicaciones colectivas se cuentan: *En busca de la paz* (1986), *Cultura de la paz y conflictos* (1988), *Naciones Unidas y otras claves para la paz* (1990), *Procesos de cambio y retos pendientes: Este de Europa, China y Sáhara Occidental* (1991), *América Latina y nuevos conceptos de seguridad* (1992), *El Magreb y una nueva cultura de la paz* (1993), *Los nacionalismos* (1994), *Convulsión y violencia en el mundo* (1995), *Cultura de la tolerancia* (1996), *Desarrollo, maldesarrollo y cooperación al desarrollo. África subsahariana* (1997), *Los derechos humanos, camino hacia la paz* (1997), *Los conflictos armados: génesis, víctimas y terapias* (1997), *Europa en la encrucijada* (1999), *Asia, escenario de los desequilibrios mundiales* (2000), *La paz es una cultura* (2001), *La inmigración, una realidad en España* (2002), *Pacificar violencias cotidianas* (2003), *El pulso de América Latina* (2004), *Propuestas para una agenda de paz* (2005), *Afrontar el terrorismo* (2006), *El Mediterráneo, ¿confrontación o encuentro?* (2007) y *La emergencia de China e India en el siglo XXI* (en prensa). Ha publicado un número importante de monografías e informes.

En 1988 recibió de Naciones Unidas el premio Mensajero de la Paz y en 1999 se le otorgó el premio León Felipe por la Paz.



Fundación
Seminario
de Investigación
para la Paz

Centro Pignatelli

Paseo de la Constitución, 6

Teléfono 976 21 72 15 • Fax 976 23 01 13

E-mail: sipp@seipaz.org – <http://www.seipaz.org>
50008 ZARAGOZA - España

TODAVÍA
EN BUSCA
DE
LA PAZ

2009

XXV ANIVERSARIO

2009: XXV ANIVERSARIO DEL SEMINARIO DE INVESTIGACIÓN PARA LA PAZ

✓ **16-17 enero**
UN MUNDO EN CAMBIO

Crisis del Estado y multipolaridad.

Mariano AGUIRRE, director del área “Paz y seguridad” de FRIDE.

Un nuevo mundo probable: claves sociológicas y políticas.
José María TORTOSA, catedrático de Sociología, Instituto Universitario de Desarrollo Social y Paz, Universidad de Alicante.

✓ **6-7 febrero**
PERSISTENCIA Y AGOTAMIENTO DE LAS POTENCIAS

Estados Unidos bajo una nueva presidencia: ¿se abre una nueva etapa en su política internacional?

Robert MATTHEWS, profesor en la Universidad de New York e investigador de FRIDE.

El estado calamitoso de la Unión Europea, consecuencias para un futuro cercano.

Ignacio SOTELO, catedrático de Sociología y Ciencia Política en la Universidad de Berlín.

✓ **27-28 febrero**
TENDENCIAS ARMAMENTISTAS

Síntomas de militarización en política y en las relaciones internacionales

Arcadi OLIVERES, profesor de Economía Aplicada en la UAB, presidente de Justicia i Pau.

Estrategias para promover el desarme y los procesos de pacificación.

Vicenç FISAS, director de la Escola de Cultura de Pau en la UAB.

✓ **27-28 marzo**
CONFLICTOS Y CRISIS HUMANITARIAS

Gestión de crisis y resolución de conflictos: ¿es la OTAN la solución?

Jesús NÚÑEZ, codirector del Instituto de Estudios sobre Conflictos y Acción Humanitaria (IECAH).

Papel de las Fuerzas Armadas en las crisis humanitarias.
Francisco LAGUNA, General de Infantería (en la reserva).

✓ **3-4 abril**
INSTRUMENTOS INTERNACIONALES

Naciones Unidas en la encrucijada actual y futura.

Victoria ABELLÁN, catedrática de Derecho Internacional en la Universidad de Barcelona.

El fenómeno de la inmigración desde la óptica de los derechos humanos.

Ángel G. CHUECA, profesor Titular, Universidad de Zaragoza, y Director del Postgrado E-Learning de Experto Jurídico sobre Migraciones Internacionales y Extranjería.

✓ **8-9 mayo**
TODAVÍA EN BUSCA DE LA PAZ

Cómo pensar la paz: una perspectiva desde la filosofía para hacer las paces.

Vicent MARTÍNEZ GUZMÁN, director de la Cátedra UNESCO de Filosofía para la Paz de la Universitat Jaume I de Castellón.

Cómo investigar para la paz

Francisco MUÑOZ, profesor titular de Historia Antigua e investigador del Instituto de la Paz y los Conflictos, Universidad de Granada.

✓ **22-23 mayo**
NUEVAS TENDENCIAS Y ACTORES PARA LA PAZ

El papel de la sociedad civil en la construcción de la paz.

Manuela MESA, directora del Centro de Educación e Investigación para la Paz.

Cultura, identidad y paz

María OIANGUREN, directora del Centro de Investigación por la Paz Gernika Gogoratuz, Fundación Gernika Gogoratuz.

✓ **23 octubre**
EL DIÁLOGO, APRENDIZAJE PARA LA PAZ

Sesión especial conmemorativa, coincidiendo con los XXV años del SIP, con la ponencia principal a cargo de **Federico MAYOR ZARAGOZA**, presidente de la Fundación Cultura de Paz.

✓ **20-21 noviembre**
FUTURO DE LA INVESTIGACIÓN PARA LA PAZ

El siglo XXI visto desde la investigación para la paz. y diseño de una investigación para la paz, útil para el siglo XXI.

Johan GALTUNG, sociólogo impulsor de la Investigación para la Paz y coordinador de la Red Internacional por la Paz Transcend, Noruega.